

## PRESENTACIÓN

Una vez más la revista *Diálogo Andino* se hace presente ante el público lector con su edición correspondiente al No.18, año 1999. En esta oportunidad, manteniendo su línea de acoger trabajos alusivos a temáticas etnohistóricas, socioculturales, propias del área centro sur andina, espacio geográfico en que está inserta la revista, presenta los siguientes trabajos:

Del autor Luis Galdames Rosas, bajo el título "El ámbito de lo local; como perspectiva de análisis de los pueblos andinos del norte de Chile", nos entrega un ensayo, proposición teórica de estudio, con el propósito de permitir comprender la compleja dinámica histórico-cultural de los pueblos andinos del norte de Chile, bajo una concepción armónica e integral de interculturalidad ocurrida entre pueblos contemporáneos de los siglos XVI y XIX con el consiguiente objetivo de poder ser aplicado a casos de períodos actuales.

El académico Luis Álvarez Miranda, indaga antecedentes relativos a implementos complementarios de una actividad marítima prehispánica, como sin duda fueron balsas, canoas etc. utilizadas por pueblos que habitaron el litoral y/o desembocaduras de valles, implementos provenientes de registros arqueológicos. Se incluye además, una interesante narración etnológica de evidente tradición cultural, originada en el uso de las balsas de cueros de lobos.

El investigador Luis Briones Morales; especializado en Arte Rupestre en toda la región del norte de Chile, en esta oportunidad, asociado a Persis Clarkson, Alberto Díaz y Carlos Mondaca, nos habla de "Huasquiña, Las chacras y los Geoglifos del desierto; una aproximación al arte rupestre andino", trata de una interpretación ideográfica con alto contenido estético-artístico propia de los pueblos que habitaron pequeños valles próximos a los contrafuertes occidentales de los Andes, en un hábitat hostil ante la carencia de agua y de permanente lucha por mantener activas sus pequeñas chacras que idealizaron representándolas en los faldeos suaves de algunos cerros.

La ventaja geográfica que la región de Arica tiene con respecto a vinculaciones con el interior del continente, Bolivia principalmente, y con su próximo vecino Perú al Norte permitió que desde muy temprano, en el acontecer histórico, hombres públicos, con visión de futuro percibieran las condiciones naturales, sociales, políticas y económicas de Arica, como espacio integrador con Bolivia. En un acucioso estudio de documentos referidos al desarrollo de la región, que datan de los primeros años del siglo pasado y que hablan de la construcción del Ferrocarril Arica-La Paz que uniría la costa del Pacífico con el espacio andino boliviano, el investigador Luis Castro C., bajo el título de: "La propuesta de integración económica Arica-Bolivia en dos documentos inéditos de 1903-1904", analiza y comenta tan importantes documentos.

La textualidad hispana y la consecuente dominación colonial de las nuevas tierras y poblaciones conseguidas por los europeos en el largo proceso de descubrimiento y conquista, han suscitado permanentes interpretaciones, controversias y posturas, según sea, el interés de las partes que sobre esta temática emiten ideas, juicios, que se aproximan hasta calificarlos de absolutos. De allí que aparece como permanente el interés por buscar de manera integral un consenso sobre esta temática. El académico Germán Morong Reyes, nos presenta un trabajo alusivo a este gran problema del mundo andino, bajo el título: "Textualidad hispana y dominación colonial: La construcción de la legitimidad hispana por el dominio del Tawantinsuyu durante la administración Toledana 1567-1572"; revisa los enunciados, conceptualizaciones y paradigmas meta-textuales en boga, en un período de reorganización administrativa del Virreinato del Perú.

Finaliza esta edición, con el estudio sobre el : "Servicio personal y economía comunitaria en los cacicazgos indígenas de Aconcagua durante el Siglo XVII, 1599-1652" de la cual es autor Hugo Contreras Cruces; trabajo que de algún modo permite comparar las estructuras de organización social y económica con comunidades andinas del norte de Chile, toda vez, que la zona central por cuestiones de densidad de poblaciones indígenas y de condiciones climáticas del medio, los servicios personales y el comportamiento económico de sus comunidades, difieren de lo conocido para esta región.

**LUIS ÁLVAREZ MIRANDA**  
Director - Editor  
Arica, Octubre de 2000.